SUPLEMENTO INTERNACIONAL



El ministro de Relaciones Exteriores de Venezuela, Yván Gil, afirmó que su país está haciendo esfuerzos para rescatar a sus compatriotas a través del programa estatal Vuelta a la Patria.

• RT

I menos 300 personas se encuentran varadas en la frontera entre Chile y Perú, la mayoría procedente de Venezuela, pero también hay haitianas y de otras nacionalidades, según detalló Amnistía Internacional.

Estas personas, "entre ellas familias con niños, niñas y adolescentes, personas embarazadas y con enfermedades crónicas", están en una situación humanitaria crítica, "sin alimentos, agua, alojamiento o asistencia sanitaria en el desierto conocido por sus condiciones extremas" con un sol abrasador durante el día y temperaturas gélidas durante la noche, manifestó la organización.

Los migrantes están bloqueados entre los complejos fronterizos de Chacalluta, en Arica, Chile; y Santa Rosa, Tacna, Perú. En el caso de los venezolanos, han manifestado que buscan retornar a su país, y tratan de pasar del territorio chileno al peruano para continuar su periplo; sin embargo, las autoridades peruanas no les permiten el acceso por no contar con la documentación requerida.

NUEVO EMPADRONAMIENTO

El Gobierno chileno inició el martes un proceso de empadronamiento de las personas que están varadas en la cuarta comisaría de Chacalluta, al norte de Arica.

"Esta medida nos permitirá tener más puntos de control en la frontera, para tener una migración regular, ordenada y segura", afirmó el subsecretario de Justicia, Jaime Gajardo, citado por el diario local La Tercera.

Añadió que de esta forma podrán entregar "un número de individualización a estas personas que se encuentran en una migración irregular", para luego "poder habilitar posibles corredores humanitarios, con los documentos de salida".

En ese sentido, en la víspera, el presidente de la Unión Venezolana en Perú, Oscar Pérez, valoró esta medida como una solución viable. "Creemos necesario un corredor humanitario regional, donde los gobiernos de Chile, Perú, Ecuador y Colombia coordinen su implementación, para que finalmente los afectados ingresen a territorio venezolano", señaló durante una conferencia de prensa.

Desde febrero, el Gobierno de Chile desplegó efectivos militares en sus fronteras con Bolivia y Perú, con el objetivo de detener la llegada de personas indocumentadas al país.





La semana pasada, el Gobierno de Perú declaró estado de emergencia en las zonas de frontera de siete departamentos: Tumbes, Piura, Cajamarca, Amazonas, Loreto, Madre de Dios y Tacna. Esto permitirá la ejecución de operaciones policiales para el control de las fronteras, con el apoyo de las Fuerzas Armadas.

En este contexto, Amnistía Internacional criticó que las medidas fueron "adoptadas en un contexto de creciente estigmatización y xenofobia, y discusiones legislativas que buscan criminalizar la migración irregular".

Ante esta situación, la organización pidió a las autoridades de ambos países "poner fin a la militarización de fronteras".

Erika Guevara Rosas, directora de Amnistía Internacional para las Américas, dijo que al militarizar las fronteras y cerrar la puerta a miles de personas, "los gobiernos de (Gabriel) Boric y (Dina) Boluarte están agravando inútilmente la situación, convir-

tiéndola en una crisis humanitaria que aumenta el riesgo para la vida y seguridad de estas personas".

Por su parte, la Conferencia Episcopal de Perú se pronunció al respecto y pidió a las autoridades de ambos países "hacer los esfuerzos necesarios, con acciones eficaces que conlleven a resolver esta difícil crisis migratoria". Asimismo, instó a "ofrecer ayuda humanitaria como paliativo a las necesidades de los migrantes".

ACCIÓN DE VENEZUELA

Desde Venezuela, el ministro de Relaciones Exteriores, Yván Gil, dijo el sábado que su país está haciendo esfuerzos para rescatar a sus compatriotas, a través del programa estatal Vuelta a la Patria, mediante el cual han repatriado a Caracas a miles de venezolanos desde varios países.

"Hemos solicitado garantías para que nuestros aviones de Conviasa puedan aterrizar y despegar en la zona, así como abastecer combustible en un eventual operativo de nuestro Plan Vuelta a la Patria, que nos permita regresar sanos y seguros a nuestros compatriotas", expresó Gil a través de su cuenta en Twitter.

Dijo que han estado en contacto con las Cancillerías de Chile y Perú, a las que les han solicitado "plenas garantías y respeto a los derechos humanos" de los migrantes varados.

Mientras que el funcionario Jean Carlos Evans, parte del Consulado de Venezuela en Lima, acudió el fin de semana pasado al territorio fronterizo y reiteró que el Ejecutivo venezolano tiene la voluntad de fletar aviones.

Para ello, Evans enfatizó en que es necesaria una coordinación entre países para saber "cuántos y quiénes son" los migrantes varados. De esa forma, los instó a registrarse en el censo consular que dispusieron para esta ocasión.



Otras propuestas

El Ministerio de Relaciones Exteriores de Perú informó la semana pasada en un comunicado que sostiene reuniones de trabajo con la Cancillería chilena desde el 21 de abril, "con el objetivo de encontrar, de manera cooperativa, soluciones que atiendan en el corto y mediano plazo la crítica situación migratoria y humanitaria en la zona de frontera".

El ministro del Interior de Perú, Vicente Romero, dijo que conversó con las autoridades de Tacna para buscar un lugar que sirva como albergue temporal y soporte humanitario a los migrantes

"Le he encargado al prefecto de Tacna que lidere este trabajo y que encuentre algún espacio. También vamos a acudir a la empresa privada para que apoye con brindar ayuda humanitaria. Esto nos permitirá dar mayor tranquilidad a nuestros ciudadanos en esta región", comentó.

Entretanto, el ministro de Defensa de Perú, Jorge Chávez, comentó que junto a la Cancillería están evaluando la posibilidad de establecer un corredor humanitario para trasladar a los migrantes indocumentados a sus países.

"Es un mecanismo que lo está estudiando nuestra Cancillería con Migraciones, en el sentido de poder establecer un mecanismo que ayude a las personas para que puedan retornar a su país", dijo el funcionario, en entrevista con ATV.

CITAN AL EMBAJADOR DE PERÚ

La semana pasada, la subsecretaria de Relaciones Exteriores de Chile, Gloria de la Fuente, citó al embajador de Perú en Santiago, Jaime Pomareda, para expresar "el malestar y la preocupación" por las declaraciones formuladas por el alcalde de Tacna, Pascual Güisa, contra el presidente Boric por la situación en la frontera.

En la reunión, la subsecretaria expresó la molestia por las "desafortunadas declaraciones del alcalde". En tanto, resaltó la "disposición permanente del Gobierno de Chile por trabajar mancomunadamente en aras de buscar una solución a la crisis migratoria", reza un comunicado de la Cancillería.

Previamente, Güisa, en entrevista con CNN, se había referido a Boric como un "innombrable e irresponsable", señalando que su administración "está trasladando el problema (migratorio) a la frontera".

Si te ha parecido interesante, icompártelo con tus amigos!

Ahora EL PUEBL®

¿Qué implica esta decisión de EEUU para los migrantes?



Según las afirmaciones de Washington, el levantamiento del Título 42 busca 'seguir reduciendo la migración ilegal en el Hemisferio Occidental, ampliar de manera significativa las vías lícitas de protección y facilitar el procesamiento seguro, ordenado y humano de las personas migrantes". Ante la expectativa de la flexibilización del control migratorio con la entrada en vigencia del Título 8, el gobierno de Joe Biden aclaró que habrá medidas "enérgicas" para reducir los cruces irregulares.

• RT



partir de la próxima semana, el Gobierno de EEUU pondrá en práctica "medidas enérgicas" antimigratorias, que podrían traer consecuencias penales y expulsión para los migran-

para los migites irregulares de la frontera estadounidense, tras el levantamiento del controvertido Título 42, establecido durante la Administración de Donald Trump (2017-2021).

El Departamento de Estado y el Departamento de Seguridad Nacional (DHS, por sus siglas en inglés) detallaron, a través de una publicación oficial, cuál será el alcance del levantamiento del Título 42, una política que permitía la expulsión expedita a México de los migrantes que arribaban a la frontera terrestre, con la justificación de una "emergencia sanitaria" por la pandemia del Covid-19.

Bajo el Título 42, desde 2020 hasta marzo de este año, se expulsaron 2,3 millones de migrantes, según la Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza de Estados Unidos (CBP, por sus siglas en inglés). Frente a estas acciones, grupos de defensa de los derechos humanos denunciaron malos tratos, torturas y secuestros durante estos procedimientos.

Esta política migratoria, que entró en vigor en marzo de 2022, dejará de tener vigencia el 11 de mayo a las 23.59 (hora local). A partir de ese momento, EEUU volverá a usar las facultades migratorias establecidas en el Título 8 "para procesar de manera expeditiva y expulsar a personas que lleguen a la frontera estadounidense de forma ilegal", dice el texto.

En medio de la incertidumbre que se generó en la región por la posibilidad de que cientos de migrantes intenten ingresar al país norteamericano de manera irregular, la Administración de Joe Biden aprobó el envío, en los próximos días, de 1.500 soldados a la frontera entre EEUU y México.

Según las afirmaciones de Washington, el levantamiento del Título 42 busca "seguir reduciendo la migración ilegal en el Hemisferio Occidental, ampliar de manera significativa las vías lícitas de protección y facilitar el procesamiento seguro, ordenado y humano de las personas migrantes".

¿CUÁL ES EL ALCANCE DEL TÍTULO 8?

El Departamento de Seguridad de EEUU explica que con el Título 8, quienes crucen la frontera de manera irregular, "serán sujetos a consecuencias penales", como deportación, enjuiciamiento por intentos repetidos de entrada ilegal o una prohibición de cinco años de entrar al país norteamericano.

Las autoridades estadounidenses esperan que el regreso al Título 8 "reduzca la cantidad de intentos repetidos de cruzar la frontera de manera irregular", que aumenta-

ron significativamente bajo el Título 42.

"Nuestro mensaje para aquellos que quie-

ren venir a los EEUU es claro: no les crean a los contrabandistas. No pongan sus vidas en ries-





go emprendiendo un viaje tan peligroso solo para ser deportados", dice el escrito divulgado en sus redes.

¿QUIÉNES AYUDARÁN A CUMPLIR ESTAS MEDIDAS?

EEUU ha dicho que las medidas se implementarán en "estrecha coordinación con socios regionales" de los gobiernos de México, Canadá, España, Colombia y Guatemala.

En Guatemala y Colombia comenzarán a operar los Centros Regionales de Procesamiento (RPC, por sus siglas en inglés), sitios para tramitar solicitudes de asilo, permisos laborales y de reagrupación familiar.

Según se explica, las personas de la región podrán hacer una cita desde su teléfono para visitar el RPC más cercano antes de viajar y ser entrevistadas por especialistas en inmigración. En el caso de que reúnan los requisitos, su solicitud se procesará de manera rápida para acceder a EEUU, Canadá y España.



¿QUÉ OCURRIRÁ CON QUIENES CRUCEN LA FRONTERA DE MANERA IRREGULAR?

Estas personas serán procesadas por las autoridades migratorias para proceder a la deportación acelerada del Título 8 en cuestión de días.

Del mismo modo, se les prohibirá el reingreso a EEUU en el próximo lustro, si se ordena su expulsión.

Además, se presumirá que no son elegibles para asilo bajo la regulación propuesta de Elusión de Vías Lícitas (Circumvention of Lawful Pathways), cuando no haya una excepción.

¿CUÁLES SON LAS VÍAS LÍCITAS?

EEUU ha dispuesto para los migrantes las siguientes medidas:

Acceso ampliado a la aplicación CBPOne, disponible en inglés y español, para presentarse en un puerto de entrada de EEUU. Los migrantes que se encuentran en el centro y norte de México podrán ingresar a la aplicación móvil para programar una cita y presentarse en un puerto de entrada.

Nuevos procesos del programa de reunificación familiar, llamado Family Reunification Parole Process. El Departamento de Seguridad Nacional creó nuevos permisos de reunificación familiar para El Salvador, Guatemala, Honduras y Colombia, y se encuentra "modernizando" los papeles de este tipo para Cuba y Haití. Estos procesos, una vez finalizados, permitirán que solo las personas validadas con peticiones aprobadas de reunificación familiar puedan ingresar con este permiso a EEUU.

Doble Número de Refugiados del Hemisferio Occidental. El Gobierno estadounidense "se comprometerá a dar la bienvenida a miles de refugiados adicionales por mes del hemisferio occidental, con el objetivo de duplicar el número de refugiados".

En el texto se hace la salvedad de que EEUU continuará aceptando hasta 30 mil personas por mes de países como Venezuela, Cuba y Haití, "como parte de los procesos ampliados de permisos humanitarios que se anunciaron previamente este año".

¿DE QUÉ SE TRATA LA CAMPAÑA EN EL DARIÉN?

Como parte de los acuerdos entre Panamá, Colombia y EEUU se implementará una "campaña enérgica" de 60 días, que busca desarticular las redes delictivas en la región del Darién que "facilitan el desplazamiento ilícito de personas" y "aumentar la presencia estatal en la selva".

Del mismo modo, México y el país vecino acordaron incrementar las acciones conjuntas para combatir a los tratantes y traficantes de personas que explotan a los migrantes, según un comunicado divulgado por el Gobierno mexicano.

Doble Número de Refugiados del Hemisferio Occidental. El Gobierno estadounidense 'se comprometerá a dar la bienvenida a miles de refugiados adicionales por mes del hemisferio occidental, con el objetivo de duplicar el número de refugiados".

EL PUEBL®

SÁBADO / 6 / 05 / 2023

Harry Belafonte: activismo, calipso... y Venezuela

Como valiente activista en 2006 llegó a Venezuela para encontrarse con el entonces presidente Hugo Chávez y expresar en un gran acto público el respaldo de los estadounidenses al proceso Bolivariano.

• TELESUR

n dos, entre sus más famosas interpretaciones de calipso, Harry Belanfonte menciona a Venezuela. También entonaría un tema dedicado al país sudamericano y caribeño, como una canción de afecto. En *Matilda*, grabada ya en 1953, y en *Sweetheart From Ve*-

nezuela (Cariño de Venezuela) de 1961. A lo mejor Juanita era venezolana, pero Matilda, indudablemente no lo era, sino que escogió a Venezuela (imaginamos que a la población de El Callao) para residir luego de sus aventuras personales. Y es que El Callao, en el estado Bolívar, al sur venezolano, acogió desde el siglo XIX a muchos habitantes de las Antillas, menores y mayores, que llegaron hasta allí atraídos por la promesa del oro de sus ríos y sus minas.

MATILDA

El Callao es una de las poblaciones de Venezuela donde se hablan más idiomas y donde la diversidad cultural es por demás vistosa. El Callao es asiento del Calipso (musical y coreográficamente hablando) y es un faro permanente en torno a esta manifestación extendida a todo el Caribe tanto insular como centro y sudamericano. Por eso no resulta extraño que un personaje de la calidad de Harry Belafonte tuviera en su repertorio dos exitosos calipsos que citan a Venezuela. Él mismo fue denominado 'Rey del Calipso' por haber tomado este género musical para transformarlo en su bandera de divulgación musical, y de su activismo social. Y es lógico entenderlo: sus raíces estaban en Martinica y en Jamaica.

SWEETHEART FROM VENEZUELA

Después de una vida fructifera y útil a la humanidad, Harry Belafonte falleció el martes 25 de abril de 2023 en su hogar, en Manhattan, EEUU. La causa de la muerte fue una insuficiencia cardíaca, según los voceros familiares. Tenía 96 años y a su lado estaba su tercera esposa, Pamela Frank. Le sobreviven cuatro hijos y ocho nietos.

CONTEXTUALIZANDO

No fue en los cincuenta del siglo pasado cuando comenzó su impronta, tal y como reseñan algunos medios, porque Harold George Bellanfanti Junior nació en Nueva York el 1 de marzo de 1927, como el hijo de un cocinero de barco nacido en Martinica, y una empleada doméstica de Jamaica, país en el que Harry viviría entre los ocho y los 13 años, años que lo marcarían para siempre, al vincularse amorosamente a la ascendencia materna.

Luego de servir en la Marina estadounidense durante la Segunda Guerra Mundial, Harry se enroló en el Taller Dramático de la Nueva Escuela de Investigaciones Sociales, donde recibió las enseñanzas del Método de Lee Strasberg, y coincidió con Marlon Brando. Con los años, y al escribir su autobiografía, Belafonte señalaría, refiriéndose a Brando: "Nunca conocí a un hombre blanco que abrazara con tanta pasión la cultura negra". También coincidió, entre otros, con Sidney Poitier, quien sería su gran amigo hasta que la muerte de Poitier, a los 94 años, los separó en enero de 2022.

El 'Rey del Calipso' comenzó su carrera en el mundo del espectáculo cantando *Day O* (The Banana Boat Song)

DAY O

Desde el vamos, Harry supo que era atractivo para el mundo del espectáculo, además de poseedor de una excelente voz y puesta en escena. El cine no demoraría en abrirle sus puertas, algo curioso porque estamos hablando de un afroamericano en la década de los cincuenta. De hecho fue el primer negro en actuar en clubes nocturnos de la alta sociedad estadounidense, y de los primeros en acceder a la cinematografía de ese país. Con el tiempo ratificaría: "No soy un artista que devino activista, sino un activista que decidió ser artista" y tenía con qué.

Durante la década de los cincuenta, Harry Belafonte se ganó la vida de mil formas, sobre todo interpretando pop y jazz en locales nocturnos de Nueva York que le abrieron sus puertas dado su carisma y talento. En uno de ellos un directivo del sello RCA Víctor lo descubrió, por casualidad. Fue así como firmó su primer contrato discográfico en 1952. Ya para 1954 alcanzaba el mundo del cine. 10 años después no querría hacer cine porque lo que le ofrecían no manifestaba un grado de conciencia social, y para él eso era importante, vital.

Harry Belafonte fue uno de los amigos más entrañables de Martin Luther King. Se conocieron en 1956 en una campaña contra la segregación racial. Harry siempre apoyó las causas de Luther King, y fue radical en ese apoyo. Pero no se trata solo de su amistad con Martin Luther King hijo, que es muy importante, sino de su propia valoración social y de su propia actividad contra el racismo en

su país natal. Sus encendidas intervenciones frente a la sede de la ONU protestando contra la guerra en Irak son memorables, como memorable fue la coordinación que hizo para el viaje del líder sudafricano Nelson Mandela a territorio estadounidense. También, en 1985 sería el artesano de aquél canto que reunió a lo mejor de la música en inglés, en función de recaudar fondos para Etiopía, un país con grandes necesidades. Concibió la idea de llamar a otros músicos para levantar un canto de solidaridad con la nación africana con el objetivo de enviarle auxilio y apoyo. We are the World sigue siendo un himno ejemplar. La ayuda para Etiopía mediante la música se logró con creces.

SOMOS EL MUNDO

Ese fue y será Harry Belafonte, amigo entrañable de Cuba. Se recuerda su paso por el Fes-

tival de Varadero en 1986 cuando se presentó junto a los brasileños María

Bethania, Gilberto Gil y Chico Buarque y el argentino Fito Páez , entre otros.

Belafonte recibió en julio de 2020 la Medalla de la Amistad, a propuesta del Instituto de Amistad con los Pueblos (ICAP), distinción otorgada por el Estado cubano, en reconocimiento a su trayectoria solidario con el pueblo cubano y su respeto y admiración por el proceso revolucionario.

Como valiente activista en 2006 llegó a Venezuela para encontrarse con el entonces presidente Hugo Chávez y expresar en un gran acto público el respaldo de los estadounidenses al proceso Bolivariano. Inolvidable. Ya había sido declarado embajador de Buena Voluntad de Unicef.

Aún con su radical postura política y social, Harry Belafonte obtuvo tres premios Grammy y la Medalla Nacional de las Artes del Congreso, en 1994. Recibió además un Oscar honorífico en 2014, además de otros premios. Musicalmente, Harry Belafonte permanentemente estuvo sosteniendo, interpretando canciones que dijeran algo a los pueblos. El Calipso del Caribe le agradecerá eternamente la divulgación que de él hizo con alegría, sí, y también para denunciar algunas injusticias raciales, sociales, globales.

Siempre acudió a una frase de Martin Luther King: "Si la humanidad no pone fin a la guerra, la guerra pondrá fin a la humanidad".



En el municipio de Codazzi, departamento de César, se están consolidando estructuras responsables de 13 asesinatos en lo que va del año. Sputnik habló con un líder social acerca de los temores a las acciones paramilitares del pasado que vuelven a agobiar a la población.

• Camilo Amaya / Sputnik



n julio de 2003, casi un año después de posesionado el entonces presidente Álvaro Uribe (2002-2010), el gobierno colombiano firmó el famoso Pacto de Ralito, un acuerdo con los grandes jefes de los grupos paramilitares para que

se fueran desarmando de manera paulatina y reintegrando a la vida social del país.

En ese proceso, que se conocería años después, hubo acercamientos con varios políticos de la costa Caribe y nació lo que se conoce como la parapolítica, una alianza entre congresistas y los líderes de la organización paramilitar Autodefensas Unidas de Colombia (AUC) para controlar el parlamento y su accionar.

Y aunque 34 bloques de las AUC se desmovilizaron entre 2004 y 2006, su acción criminal nunca terminó. De hecho mutó en otras estructuras más pequeñas que siguieron controlando la vida en la costa Caribe, especialmente en Córdoba, La Guajira, Sucre, Magdalena y César. En este último departamento, la situación actual del municipio de Codazzi (norte) hizo recordar épocas pasadas de masacres, amenazas, extorsiones y desapariciones.

En lo que va de 2023 se han registrado en la localidad cesarense 13 asesinatos, una cifra escandalosa si se tiene en cuenta que en todo 2022 ocurrieron 19 homicidios. Y estas muertes sistematizadas tienen aterrorizada a la población.

"Si bien en 2006 estas estructuras se desmovilizaron, el paramilitarismo nunca se fue de Codazzi, solo se camufló. Y ahora está tomando más fuerza con la creación de pequeños grupos", indica a Sputnik un líder social, que por temor a represalias prefiere no ser nombrado.

Este hombre, al que llamaremos Luis, relata que las extorsiones no se detuvieron y que por allá en 2011, cuando apareció la Ley de Víctimas y de Restitución de Tierras, por la cual se dictaron medidas para la reparación integral a quienes sufrieron y fueron desplazados por culpa del conflicto armado interno, tuvo que salir de Codazzi para que no lo mataran.

"Asumimos el liderazgo social para contarle a la gente lo que podía hacer, los mecanismos que la ley les daba para recuperar sus terrenos, ser indemnizadas por el Estado. Y eso no le gustó a algunas personas. En mi oficina dejaron un sobre diciéndome que dejara el tema si no quería ser objetivo militar", explica.

Luis tuvo un esquema de seguridad, un par de hombres que iban con él a todas partes y un carro blindado brindado por la Unidad Nacional de Protección. Después de un tiempo las cosas se calmaron un poco hasta 2023, cuando la situación en el corazón del César ha empeorado.

"Se hacen llamar dizque Águilas Negras, después Rastrojos y ahora Clan del Golfo. Van mutando, pero al final de cuentas son los mismos", explica en referencia a los grupos narcoparamilitares surgidos de las AUC.

Luego de estas muertes selectivas, Luis se reunió con las familias de las víctimas y notó un rasgo en común: los asesinados eran jóvenes que consumían estupefacientes en las calles, uno que otro ladrón.

"Volvimos a los tiempos de las limpiezas sociales. Hombres armados que van matando para dar una sensación de seguridad a comerciantes y ganaderos, y así legitimar los cobros que no son más que extorsiones. Supimos que en una vereda cercana a Codazzi, que se llama Verdecia, estaban creando un pequeño ejército de paramilitares. Allí, en esas tierras, estuvo mucho tiempo uno de los campamentos más grandes de las AUC", aseguró el líder social.

Luis habla con propiedad de alias 'Ómar' y alias 'El Flaco', quienes llegaron a Codazzi y empezaron a trabajar junto con el exsargento de la Policía Luis Miguel Mercado Romero, hombre cercano al esquema de seguridad del alcalde local, Ómar Benjumea. Entre los tres organizaron una estructura criminal y comenzaron a finales de 2021 con uno que otro asesinato.

"A Mercado lo capturaron por nexos con el Clan del Golfo, pero no sé si salió de la cárcel. Se perdió por completo su rastro. Los pobladores me hablan de una finca a las afueras donde hay hombres armados que se reúnen a parrandear (fiesta), a hablar con políticos locales, hasta altas horas de la noche", denuncia.

Luis también cuenta que esta nueva organización le ofrece a los jóvenes 1,2 millones de pesos mensuales (258 dólares) para que trabajen con ellos. Calcula que este grupo, que utiliza tantos nombres, ya cuenta con 100 hombres que patrullan las calles en pares, en motos sin placas y bien armados. "Uno los ve en los prostíbulos y por los barrios periféricos. También se mueven en camionetas de alta gama y hasta ya van uniformados", relata.

Esta zona del país es atractiva para los grupos al margen de la ley por la mina de carbón El Descanso, que en su momento fue la más grande de Colombia y que en la actualidad deja más de dos billones de pesos (427 millones de dólares) en regalías.

"Es un negocio tremendo. Y por eso creemos que los dineros de la contratación pública, los que se manejan desde la alcaldía, se están yendo en la conformación de este grupo paramilitar", plantea el líder social.

Luis ya hizo la respectiva denuncia y las cosas han mermado. De hecho, se espera que la Defensoría del Pueblo emita una alerta temprana sobre la situación. El paramilitarismo ha regresado, o quizá nunca se fue. Y por eso en Codazzi hay miedo, pues la gente no quiere pasar por lo que se vivió hace dos décadas, cuando las estructuras ilegales controlaban el territorio a su antojo.









Pobladores de Huaquechula honran la aparición de la Santa Cruz en 1807 en una piedra de granito.

Este 3 de mayo el municipio de Huaquechula, en el céntrico estado mexicano de Puebla, celebró el Día de la Santa Cruz con danzas en torno a una urna que contiene una piedra en la que, según la tradición oral, apareció una cruz con el corazón de Jesús.

La celebración se inició formalmente en horas del mediodía y asistieron residentes de los diferentes barrios, quienes colocaron 37 cruces elaboradas por ellos y que varían en tamaño, desde los 70 centímetros hasta los 1,5 metros.

La tradición indica que las cruces deben ser bendecidas y dispersarse por diferentes zonas de la localidad, donde permanecerán todo el año.

Durante la festividad, los cargadores o porteadores del nicho que resguarda la piedra realizan una procesión por el parque central junto a músicos que tocan instrumentos de viento y personas que visten ropas tradicionales.

En la procesión, las mujeres portan incienso para atraer la abundancia y alejar las malas energías que pueden dañar las cosechas; mientras otros portan botellones de aguardiente, dulces y alimentos para atraer la abundancia.

A lo largo del recorrido por las calles de la localidad, los fieles bailan, cantan, lanzan confeti e invitan a los espectadores a compartir la celebración.



